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Poniente
Villanueva Mesía y Salar a la ca-
beza del reciclaje de la provincia 

COMARCA

La variante del AVE se
mantendrá a la espera
de las afecciones a la
Villa Romana de Salar

COMARCA

Diputación de Granada y Ecoembes
ponen en marcha una campaña 

El CD Huétor
Tájar llevó a
la prórroga 
al Albacete 

en su partido
de Copa del Rey

Los incensarios sacan APP

Pueblos implicados. Obéilar fue el lugar elegido para una reunión entre representantes de la plataforma
Granada por el Tren y de los pueblos de Íllora, Huétor Tájar, Salar, Montefrío, Loja y Villanueva Mesía

El Poniente se une para reclamar la recuperación de
la oferta ferroviaria de media distancia a Granada
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OPINIÓN

Hace ya más de cuatro años que nuestra escuela comenzó su
andadura en los programas Erasmus+, financiados por la
Unión Europea para fomentar la movilidad de profesores y
estudiantes. Desde entonces hemos diseñado varios proyec-
tos que han sido aprobados y acogidos con gran entusiasmo.
Asimismo, desde 2021 contamos con la acreditación Eras-
mus+, la cual nos permitirá disfrutar de todas las potencial-
idades del programa hasta el año 2027, sin necesidad de
competir con otros proyectos cada año.
Una de los principios de este programa es el fomento de la
dimensión europea y la participación del alumnado, espe-
cialmente de aquellas personas que por circunstancias no
han podido tener contacto con otros países y culturas euro-
peas. Hasta ahora, era únicamente nuestro profesorado
quien había podido ampliar su formación en cursos y visitas
docentes a centros escolares en países como Francia, Italia,
Dinamarca, Finlandia, Grecia, Eslovenia o Suecia, creando
asimismo lazos de trabajo con homólogos de estos países.
Sin embargo, en su afán de superación la escuela ha dado un

paso de gigante para lograr que a partir de este año el alum-
nado también pueda viajar al extranjero para participar en
la vida diaria de otros centros escolares europeos al tiempo
que pone en práctica su inglés y francés. Ya han podido vis-
itar centros en Finlandia y en Francia, y esa red se ampliará
con visitas centros suecos y con su participación en el nuevo
proyecto Erasmus+ KA210 que tiene como objetivo mejorar
la sostenibilidad y crear una escuela más respetuosa con el
medio ambiente.
Dicho proyecto, liderado desde la EOI de Loja y diseñado en
colaboración con dos socios de Eslovenia y Finlandia, ha
obtenido una alta puntuación por parte de la Agencia Na-
cional de Internacionalización, hasta el punto de haber sido
seleccionados como muestra de buenas prácticas docentes
para el próximo encuentro nacional que se celebrará en
Granada esta misma semana.
Asimismo, la semana que viene recibiremos la visita de una
delegación finlandesa que podrá participar en el primero de
los talleres del proyecto: alimentación saludable con produc-

tos de proximidad. Tendrá lugar en las cocinas del IES Virgen
de la Caridad, con quienes ya se ha participado conjunta-
mente en proyectos europeos, y contará con profesionales
del hotel la Bobadilla. Dicho evento será traducido al inglés
por el alumnado de la EOI.
Asimismo, la escuela ha diseñado una visita cultural multil-
ingüe a la ciudad de Loja en el formato de yincana, donde los
visitantes descubrirán los lugares más emblemáticos con-
tando de nuevo con el inestimable apoyo lingüístico de nue-
stro alumnado. El objetivo es que dicha visita pueda ser
utilizada por el Ayuntamiento como promoción turística
para todos quienes visiten nuestra ciudad.

Este es sólo el inicio de un apasionante camino europeo lleno
de actividades y de sorpresas para todos quienes deseen for-
mar parte de nuestra escuela. Todo el claustro de la escuela
sigue trabajando activamente para continuar innovando y
trabajando en equipo para dotar a Loja de una dimensión eu-
ropea que, sin duda, se merece tras tantos siglos de historia.      

La dimensión europea de la EOI de Loja
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No hay mal que cien años dure...

MIRAQUETEDIGA.COM

No hay mal que cien años dure. Ni cuerpo que lo aguante, diría yo. Estos días, por fin, ha llegado la lluvia a nuestra comarca. Ha sido poca y a todas luces insuficiente
tras los largos meses de sequía que hemos padecido. Pero al menos ha llegado. 
A tan solo unas semanas de que arranque la campaña de la aceituna, los olivos muestran un estado lamentable de fruto por la escasez de precipitaciones. Lo que
nos deparará una cosecha muy pobre y por ende unos precios más elevados del litro de aceite.

Otra más, suma y sigue. Es lo que nos quedaba por pasar, los estragos de la sequía que afectará a todos los niveles. Esto parece que no hay quien lo solucione ya,
pero por si acaso seguiremos mirando al cielo para que siga lloviendo.
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reportaje

En pleno debate sobre el tra-
zado del AVE y las posibles
afecciones que tendrá en nues-
tra comarca, aparece otro
punto de inflexión que tiene al
ferrocarril como protagonista.
Se trata del tren de cercanías
que une nuestra comarca con
Granada, un vial actualmente
en desuso y que tras la redac-
ción del corredor Mediterrá-
neo a su paso por nuestra
provincia, parece que desapa-
recerá definitivamente. 
Pareciera que siempre nos pre-
ocupamos por el tren de Alta
Velocidad, por conectar capi-
tales de provincia, por llegar
rápido a nuestro destino y ha-
cerlo sin paradas para hacer un
trayecto más confortable. El
AVE es noticia días tras día,
copa los presupuestos de in-
versión en infraestructuras en
todo el país y desplaza a un se-
gundo o tercer plano el tren
tradicional, el de toda la vida,
el que conecta pueblos cerca-
nos y el que redunda en el des-
arrollo de los pueblos del
medio rural.

Pueblos implicados. Obéilar fue el lugar elegido para una reunión entre representantes de la plataforma
Granada por el Tren y de los pueblos de Íllora, Huétor Tájar, Salar, Montefrío, Loja y Villanueva Mesía

De esto sabemos mucho en
nuestra comarca. El Poniente
es un territorio inminente-
mente rural. En muchos casos
con alta preocupación de des-
población y con unas conexio-
nes muy mejorables en
algunos de los pueblos. Es por

El Poniente se une para reclamar recuperar la
oferta ferroviaria de media distancia a Granada

MANOLO
ÉCIJA

En esta reunión se ha coincidido plenamente en que es indispensable evitar el desmantelamiento de la línea convencional (sin uso desde 2015) y realizar cuantos estudios técni-
cos y contactos con las administraciones competentes sean necesarios para reactivar este transporte. Fotos: Redacción.

este motivo por el que ir supri-
miendo vías de conexión con la
capital va acelerando irreme-
diablemente la desaparición de
algunos de nuestros núcleos de
población. 
Conscientes de ello, y tras co-
nocer el posible desmantela-
miento de la vía de cercanías
del Poniente, las plataformas
por el tren de las provincias de
Granada y Almería  y la Alianza
por la Movilidad Sostenible y la
Innovación Rural (AMSIR) se
han reunido con alcaldes de los
municipios que han tenido o
tienen servicio ferroviario en
el eje Loja-Granada-Guadix-Al-
mería para recabar apoyos en
la reivindicación de la recupe-
ración de los servicios conven-
cionales de media distancia
entre Antequera y Granada, así
como mejorar significativa-
mente los que se realizan entre
Granada y Almería. Todo ello
con el objetivo de que la ciuda-
danía pueda beneficiarse de la

medida de gratuidad del trans-
porte ferroviario de media dis-
tancia impulsada por el
Ministerio de Transportes,
Movilidad y Agenda Urbana. 
La reunión de Obéilar, anejo de
Íllora,  ha contado con la parti-
cipación de representantes
municipales de Loja, Salar,
Huétor Tájar, Villanueva
Mesía, Montefrío, Atarfe e
Íllora, que actuaba como anfi-
trión. También estaban citados
en dicha reunión los represen-
tantes de Pinos Puente y Mora-
leda de Zafayona, excusando
su presencia por motivos de
agenda. 
Sin siglas políticas, puesto que
estaban implicados alcaldes de
distintos partidos, los regido-
res quisieron evidenciar con
esa foto de familia que la co-
marca está unida en torno a su
tren. De igual modo apostaron
por este medio de transporte
como algo esencial para sus ve-
cinos y aprovecharon para re-

Con la propuesta del

Corredor Mediterráneo

esta vía, que actualmen-

te está en desuso, se

desmantelará

Momento de la reunión mantenida con
los alcaldes de varios pueblos de la co-
marca. Foto: Viva TV.
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Representantes de varios pueblos del Poniente junto a miembros de la Plataforma Granada por el Tren posan en la estación de Obéilar. Foto: Redacción.

cordar que aunque la línea está
sin uso desde 2015, no ha pa-
sado ni un día que no haya sido
solicitada su puesta en marcha.

Como exponía tras la reunión
Carlos Peña Aguilera, Co-Por-
tavoz de la Plataforma Granada
por el Tren "todos los asisten-
tes hemos coincidido plena-
mente en que es indispensable
evitar el desmantelamiento de
la línea convencional y realizar
cuantos estudios técnicos y
contactos con las administra-
ciones competentes para que la
línea pueda dar un servicio de
cercanías coordinado con las
líneas de autobús entre Loja y
Granada, cuyo servicio de
media distancia dejó de prestar
servicio en todas las estaciones
a principios del año 2000 (el
conocido Corto de Loja)".

“Importante reunión”

El alcalde del municipio de
Íllora, Antonio Salazar, agrade-
ció a todos los presentes la
asistencia a “esta importante
reunión”. El regidor, que ac-
tuaba como anfitrión al cele-
brarse en Obéilar, anejo de
Íllora, mostró su preocupación
por el proyecto ferroviario ac-
tual “que supondrá el desman-
telamiento de una vía muy
demandada por los vecinos y
que servirá para revitalizar
nuestra comarca”. 
Salazar apostilló que todos los
alcaldes implicados “queremos
recuperar este tramo porque
tiene un gran futuro para el
desarrollo de nuestros munici-
pios desde Loja hasta Gra-
nada”. Como reconocía el
alcalde ilurquense, este tren
“le dará vida a nuestros pue-
blos más pequeños y haremos
frente al cambio climático, la
despoblación y fomentaremos
el turismo, muy deseado en
nuestros municipios”.
Salazar abogaba por ir a más,
ya que concluía explicando que
este trabajo va a ser continuo
“y lo vamos a elevar a todas las
administraciones implicadas”.
Concluía alegrándose de la
unión allí manifestada, sin fisu-
ras, “para poner en marcha un
proyecto ilusionante para
nuestros vecinos”.
El alcalde de Húetor Tájar, Fer-
nando Delgado, también tomó
la palabra tras la reunión de re-
presentantes. “Lucharemos
por el futuro del tren de cerca-

La importancia del tren

En la actualidad, el sector del
transporte es uno de los ma-
yores consumidores de ener-
gía y uno de los principales
causantes de la emisión de
gases de efecto invernadero
(GEI), con un aumento conti-
nuado. En España, es el mayor
generador de CO2, con más
del 40% de las emisiones.
Por ello, sólo promocionando
el ferrocarril como eje central
de las políticas nacionales de
movilidad sostenible, se po-
drán alcanzar los objetivos
marcados por Europa y los es-
tablecidos por la comunidad
internacional, afirma la Aso-

ciación Ferroviaria Española,
MAFEX.
Este medio tiene también una
enorme capacidad de trans-
portar personas o mercancías
con bajo impacto para el en-
torno. Por ejemplo, un tren de
ocho vagones equivale al aforo
de 15 autobuses y de 250 a
1.000 coches. 
Otro aspecto clave en esta ma-
teria es el gasto energético. La
industria ferroviaria europea
en general y la española en
particular, es una de las que
más invierte en I+D para con-
tribuir a una mayor eficiencia
en múltiples vertientes.

nías en el Poniente granadino
ya que aporta unos grandes
factores positivos”. Se acor-
daba Delgado de la importan-
cia de este medio de transporte
para las citas médicas, las ges-
tiones en la capital o directa-
mente para acceder al ocio que
ofrece Granada. “Es una de-
manda de los vecinos para evi-
tar usar los coches particulares
para ir a la capital. Es necesario
enlazarlo con el metro que lo
conecta con el área metropoli-

tana para llegar también al
resto de municipios que ro-
dean Granada”. Concluía el al-
calde hueteño recordando que
en los tiempos que corren “los
trenes de cercanías son vitales
para evitar la despoblación y
atraer turismo”.
Precisamente en el turismo se
centraba la alcaldesa de Mon-
tefrío, Remedios Gámez.
“Todos sabemos de la impor-
tancia que tiene el turismo
para nuestro pueblo y creemos

que podremos atraer todavía
más si las conexiones son ma-
yores”. Este tren, que acercaría
su municipio a la capital, per-
mitiría que se desarrollara el
territorio y sería una opción
más para fomentar los medios
de transporte sostenibles.
El primer teniente de alcalde
de Loja, Joaquín Ordóñez, ha
representado a su ciudad en
esta reunión de municipios. El
edil agradece que sea “ahora
cuando las localidades de la co-

marca se suban al tren” des-
pués de muchos años de debate
en Loja. Para el regidor debe de
ser la unidad lo que logre que
se mantengan las comunica-
ciones entre localidades rura-
les. “Es imprescindible que
estemos unidos y este es un
gran paso para el futuro de
nuestros pueblos”, comenta el
edil lojeño que espera que tam-
bién se debata por la importan-
cia de las conexiones de
mercancías. 
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En el pasado pleno de la corpo-
ración municipal se aprobó el
proyecto que el Ayuntamiento
de Loja presenta a la segunda
convocatoria del programa de
ayudas a municipios para la im-
plantación de zonas de bajas
emisiones, la transformación

REDACCIÓN

LOJA

El municipio opta a una subvención europea de más de 1,5

millones para la implantación de zonas de bajas emisiones 

Sale a licitación la sustitución

a LED de la iluminación de la

arteria principal de la ciudad

Un proyecto mejorará la  accesibilidad
del entorno del Puente Gran Capitán 

digital y sostenible del trans-
porte urbano, en el marco del
Plan de Recuperación, Transfor-
mación y Resilencia con fondos
Next Generation. Es el segundo
proyecto dentro del mismo pro-
grama ya que en esa línea se en-
globa la ayuda conseguida para
la Calle Real, cuya obra se en-
cuentra próxima a iniciarse.
Ahora se busca conseguir mejo-
rar la accesibilidad en el entorno
del Puente Gran Capitán fomen-

El deseado cambio a LED de la
iluminación de las calles prin-
cipales de la ciudad de Loja
está más cerca. El portal de
contratación del Estado ya ha
publicado la licitación de esta

acción por más de 500.000
euros. De todo ir bien en la
presentación de empresas,
para el primer semestre del
año 2023 la ciudad lucirá
mejor. Hasta el próximo 22 de
noviembre a las 19 horas se
tiene de plazo para la presen-
tación de ofertas de forma di-
gital en la Secretaría del

Ayuntamiento. El contrato re-
fleja una duración de ejecución
de 5 meses desde su adjudica-
ción y un montante global con
IVA de 532.101,37 euros. La
apertura de ofertas será el 24
de noviembre, pudiéndose
desde entonces cumplir los
plazos de inicio del cambio
antes de final de año. 

Eficiencia energética

Esta mejora es muy deman-
dada por los comerciantes de
la ciudad y se enmarca dentro
de la acción de la Concejalía de
Sostenibilidad del Consistorio
lojeño. Sigue la línea de eficien-

REDACCIÓN

LOJA

tando el uso de la bicicleta y el
paso del peatón para acceder a
los diferentes servicios de esta
zona de la ciudad. 
Loja es uno de los 188 munici-
pios de todo el país que opta a
estas ayudas, de los cuales 53
son localidades entre 20.000 y
50.000 habitantes. El plazo de
presentación acabó el pasado
29 de septiembre con una peti-
ción total de 732 millones de
euros para 678 actuaciones en

todo el país. Supera una cuan-
tía estimada de 500 millones
para el plan, pero Loja se en-
cuentra bien situada para optar
a ella. 
A la espera de la resolución,
que será como muy tarde para
primeros de año, el proyecto
aventura la idea a seguir en los
accesos a servicios hospitala-
rios, culturales, deportivos y
educativos que se ubican en la
ciudad en el Paseo de Narváez.
La memoria busca dar solución
a uno de los problemas históri-
cos que sufre el municipio de
Loja en la comunicación peato-
nal de su Centro Urbano con el
Barrio de San Francisco. Con el
proyecto se pretende definir y
diseñar la actuación para mejo-
rar la accesibilidad universal
del Puente Gran Capitán y su
entorno, además de la creación
de un itinerario peatonal y ci-
clable seguro. Con ello se busca
la reducción del tráfico, ade-
más de la creación de itinera-
rios seguros para escolares y
personas que van a hacer uso
de servicios sanitarios, cultu-
rales y deportivos existentes. 
En la descripción, el proyecto
se justifica afirmando que las
medidas se incluyen en el Plan
de Movilidad Sostenible del
Ayuntamiento de Loja. El
mismo afirma que actúa en va-
rios espacios como son los ac-
cesos al Parque Fluvial, Colegio
Elena Martín Vivaldi y San
Francisco, Campo de Fútbol
San Francisco y Medina Lauxa
y mejora de itinerarios seguros
al Hospital y Centro Cívico.
También se buscará adecuar la
Placeta del Puente y hacer ac-
cesible uno de los dos acerados
del propio puente. La plaza del

cia energética que se continúa
con la mejora que se llevará a
cabo con la instalación de pla-
cas fotovoltaicas y calderas de
biomasas en espacios deporti-
vos y educativos. También se
ha obtenido la ayuda para la re-
forma del Palacio de Narváez,
una mejora de la Casa Consis-
torial que mejorará su ahorro
energético y sus condiciones
de uso. 
La mejora dela iluminación se
notará en toda la arteria prin-
cipal de la ciudad: Mesón de
Arroyo, Calle Real, Antequera,
Plaza de la Constitución, Calle
de las Tiendas, Plaza Joaquín
Costa, Carrera de San Agustín,

Plaza de la Victoria, Avenida de
los Ángeles y Avenida de Anda-
lucía hasta el Polígono Manza-
nil I. Al margen de ello se tocan
otros barrios y calles aledaños
como San Miguel, San Antonio,
etc. En total se colocarán 780
puntos LED. 
La actuación va a ser posible
gracias a una subvención de
fondos europeos FEDER con-
cedida por el Instituto para la
Diversificación y Ahorro de la
Energía (IDAE). El Ayunta-
miento de Loja aporta 113.200
euros, de los cuales ya se ha
ejecutado una parte que se des-
cuenta del contrato que sale a
licitación. 

cuarto ojo, que es un mamo-
treto de hormigón, también se
recoge en el plan. 
Concretamente añade tres ac-
ciones o apartados. El primero
de ellos se centra en la mejora
de accesibilidad peatonal al
Puente Gran Capitán y su en-
torno en ambos márgenes. Se
ampliará uno de las dos aceras
haciéndola más accesible para
todos los públicos y para vehí-
culos de movilidad personal.
También se adecuará el itinera-
rio en la Placeta del Puente y en
el otro extremo con el Paseo de
Narváez. 

Nuevo carril bici

La segunda acción se centrará
en la creación de un nuevo ca-
rril bici circular con aparca-
mientos para bicis en centros
educativos, sanitarios y cultu-
rales. Se fomentará la unión del
carril con los itinerarios peato-
nales seguros, los dos puentes,
junto al Parque Fluvial, y los ac-
cesos a los colegios. El gran es-
pacio verde de la ciudad, que
contará con trayectos para bi-
cicletas será el núcleo de unión
con otros itinerarios. 
Por último, y como ocurre en
otras partes de la ciudad, se
potenciará la creación de
zonas de aparcamientos disua-
sorios. El objetivo es cambiar
los modos de vida de los ciuda-
danos y fomentar que el puente
sea paso de peatones deján-
dose el vehículo a ambos lados.
Se prevé la creación de varias
zonas de aparcamiento de co-
ches en la zona del Barrio San
Franciscos, aprovechando es-
pacios que ahora misma están
en desuso. 
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La pasada semana se produjo la
visita a Loja del delegado terri-
torial de Fomento de la Junta
de Andalucía, Antonio Ayllón.
El representante lojeño de la
administración autonómica
llevó a cabo una reunión de tra-
bajo con diferentes ediles del
gobierno local con el fin de agi-
lizar los proyectos que depen-
den de su área. También pudo
visitar algunos puntos de ca-
rreteras autonómicas sobre los
que existen diferentes deman-
das en cuanto a seguridad vial
y mantenimiento. 
El delegado comenzó la jornada
visitando las inmediaciones del
Hotel Llano Piña donde sus
propietarios reclaman se ins-
tale al menos un paso a nivel de
peatones que evite el tránsito a
gran velocidad de vehículos por
la carretera autonómica. Ayllón
avanzó a estos propietarios que
en próximos días acudirán téc-
nicos de su delegación para es-
tudiar las opciones de
ubicación de este paso y reco-
noció la peligrosidad que su-
pone este punto del vía en
donde además se encuentra
una zona para el transporte es-
colar. También se vio la posibi-
lidad de mejorar el espacio del
arcén para el tránsito de peato-
nes en una zona donde se ubica
una acequia de riego. 
Acompañado del alcalde y del
teniente de alcalde delegado de
Urbanismo, el delegado pudo
comprobar el mal estado de
conservación de esa carretera
que une la ciudad con Venta del
Rayo. Desde el Ayuntamiento
se le reclamó un plan para me-
jorar los arcenes y para que se
actúe en la rotonda de acceso a
la pedanía. Se entiende que es
un tramo muy tránsito por per-
sonas que usan la bicicleta y
también con una estrechez
considerable, por lo que creen
que el mantenimiento de los
arcenes es fundamental. 
Ayllón quiso también ver sobre
el terreno la ubicación de la fu-
tura rotonda que une la A-4154
con el Puente Aliatar. Aunque
la problemática es conocida
por el delegado, Ayllón observó
la necesidad de no solo regular
el tráfico en la intersección de
varios viales sino la de dar con-
tinuidad el paso de peatones.
El proyecto que la Junta de An-

El delegado de Fomento, Antonio Ayllón  visitó las actuaciones que se llevarán a cabo en Loja. Foto: Redacción.

REDACCIÓN
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Estación de Autobuses, Rotonda de la Esperanza y pantallas antirruido en Cuesta

La Palma se encuentran recogidas en los planes económicos de la autonomía

Los presupuestos de la Junta recogen cerca de dos 
millones de euros en inversiones muy demandadas

dalucía tiene en contratación,
y que saldrá a licitación próxi-
mamente, estima una inver-
sión de más de 700.000 euros
para, no solo construir la ro-
tonda, sino para unir el ace-
rado con el puente, Avenida de
España, A-4154 y travesía de La
Esperanza. 
Tampoco se olvidó el delegado
de la Estación de Autobuses de
la que destacó quedan pocos
flecos para que salga a licita-
ción. En ese sentido anuncia
una reunión en esta semana
para concretar los pasos a se-
guir para que la obra se inicie
en el primer semestre de 2023
y sea una realidad a finales de
ese año. Ayllón cree que con
una inversión de más de
800.000 euros se ha creado un
proyecto que cumple con las
expectativas de un servicio tan
esperado. 
Después de la visita a diferen-
tes puntos del municipio, Ay-
llón se reunió en el
Ayuntamiento con diferentes
ediles del gobierno local que
gestionan diferentes obras que
dependen de su delegación.
Además, se encontraba pre-
sente el alcalde pedáneo de
Riofrío, Alejandro Aguilera,

que reclama se cree el acerado
desde la plaza de su pedanía
hasta el carril de servicio. En la
cita se entró al detalle de algu-
nas gestiones que buscan me-
jorar la vida del ciudadano. 
Joaquín Camacho agradece al
delegado que haya tenido la de-
ferencia de venir al ayunta-
miento para tratar “los
múltiples temas que hay sobre
la mesa” con la idea de que “los

proyectos se impulsen”. El re-
gidor aseguro que son acciones
en las que  se lleva trabajando
mucho tiempo, que no van a la
velocidad que todos deseamos,
pero que cree se percibe su
desbloqueo desde que en el go-
bierno está Juanma Moreno.
“Es el ejemplo de la Carretera
de Ventorros de San José, un
proyecto bloqueado que se está
terminando con los accesos y

Está previsto la construcción de una rotonda en el entorno del Puente Aliatar y la Ave-

nida España. Foto: Redacción.

el Parque Fluvial que tras seis
años de retrasos en los seis pri-
meros meses del nuevo go-
bierno se nos cedió”, comenta
Camacho convencido que se
cuenta con acciones que se lle-
van a buen puerto con la cola-
boración de la Junta de
Andalucía.  
Entre las obras pendientes, el
primer edil destaca el avance
en la Rotonda de la Esperanza.
“Es un cruce donde hay mucho
peligro y nunca se había con-
tratado el proyecto ni iniciado
la licitación”, subraya Camacho
e informa que desde la Junta de
ha iniciado el proceso de con-
tratación previo a la licitación
de la obra. “En el 2023 se verá
el inicio de un proyecto que es
muy demandado”, afirma el re-
gidor convencido de que ga-
rantizará la seguridad de
vehículos y peatones.  
Estar pendientes de los gran-
des proyectos pero también de
los pequeños es para Camacho
el objetivo de esta reunión con
el delegado en el que a pesar de
ser un “gobierno amigo” se le
pide como al que más, “siem-
pre con lealtad institucional”.
“Son proyectos desde los más
pequeños a los más grandes
que se van cumpliendo dentro
de un modelo de ciudad que se
debe de seguir gestionando en
los próximos meses y años con
la confianza de los vecinos”,
afirma el regidor convencido
de que “Loja debe de aprove-
char que hay un gobierno
amigo y ahora es el momento
de que se transforme la ciudad
y esos proyectos se hagan rea-
lidad con esta colaboración”.
En ese sentido es claro en seña-
lar que “no podemos perder
esta ocasión”. 
Antonio Ayllón cree que “la
Junta ha tenido una deuda his-
tórica con Loja debido a expec-
tativas que no se llevaban a
cabo y ahora hay que afrontar
una serie de proyectos que hay
que cumplir”. “Nosotros pro-
yectamos hacemos y cumpli-
mos la palabra que se da en
todo momento”, exclama el de-
legado recordando que la ca-
rretera de Ventorros de San
José ya es una realidad a falta
de completar el acceso a fincas
en el que ya se trabaja y afirma
que ya se ha pagado 250.000
euros en expropiaciones y es-
pera se concluya el pago en el
2023. También reseña la reali-
dad de la Estación de Autobu-
ses y afirma que se trabaja para
que se inicie lo antes posible.
“Haremos un barrido de todos
los proyectos”, avanza el dele-
gado que también informa que
en ya está adjudicada la coloca-
ción de pantallas antirruido en
Cuesta La Palma, cuya instala-
ción será en pocas semanas. 

En la A92 a su paso por Cuesta la

Palma se instalarán pantallas antiruido.

Foto: Redacción.
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LOJA

Permitirá al Ayunta-

miento lojeño rehabili-

tar y mejorar la

eficiencia energética

del edificio consistorial 

El Ministerio de Transportes concede a Loja 1,4 
millones para rehabilitar el Palacio de Narváez  

Loja vuelve a ser beneficiada
con los fondos Next Genera-
tion. El Ministerio de Trans-
portes, Movilidad y Agenda
Urbana (Mitma) ha concedido
provisionalmente 307 millones
de euros de estas ayudas euro-
peas de recuperación a 381 en-
tidades locales de toda España
para la rehabilitación de edifi-
cios públicos. Y entre los bene-
ficiarios está el municipio
lojeño, que recibirá un total de
1.411.610,64 euros para la me-
jora energética del Palacio de
Narváez, sede del Ayunta-
miento. Ese montante se com-
pletará con otros 296.438
euros que deberán ser aporta-
dos por el Consistorio.
Transportes ha publicado la re-
solución provisional de esta
convocatoria que forma parte
de la Línea 1 del Programa de
Impulso a la Rehabilitación de
Edificios Públicos (Pirep local),
incluido en el Plan de Recupe-
ración, Transformación y Resi-
liencia (PRTR). En el caso de
Loja, este dinero permitirá al
Ayuntamiento lojeño rehabili-
tar y mejorar la eficiencia ener-
gética del edificio consistorial
garantizando la reducción de
más del 30% del consumo de
energía primaria no renovable,
la accesibilidad, la habitabili-
dad y la conservación de este

histórico inmueble.    
En detalle, la subvención ser-
virá, entre otras cuestiones,
para sustituir la caldera actual
de gasoil por una de biomasa,
instalar una máquina de aero-
termia para la generación de
refrigeración, mejorar el aisla-
miento del edificio con cáma-
ras de aire y forjados con falsos
techos, instalar un sistema de
placas solares traslúcidas en la

REDACCIÓN

LOJA

terraza para la generación de
energía eléctrica, sustituir las
ventanas por otras más estan-
cas, y cambiar las luminarias a
tipo led de bajo consumo. 

Ahorro del 30%

Todas estas actuaciones permi-
tirán un ahorro energético de
en torno al 30%, alcanzando
un coeficiente de contribución

climática del 100%. La Conce-
jalía de Urbanismo del Ayunta-
miento de Loja puso en marcha
a principios de abril de este
año un concurso de ideas para
optar a esta subvención y ahora
se deberá redactar el proyecto
de ejecución. Las actuaciones,
que se ejecutarían en un plazo
de cinco meses, deberán estar
concluidas antes del 30 de sep-
tiembre de 2024.

La subvención se destinará a la instalación de una caldera de biomasa y placas solares, la sustitución de ventanas y el cambio de las

luminarias a tipo Led En la provincia reciben financiación otros siete municipios. Foto: Redacción.

La financiación, de un valor
total de 1.708.000 euros, se
llevarán a cabo en tres anuali-
dades, comenzando en este
mismo año 2022. Para el pre-
sente ejercicio, el Ministerio
aportará 15.000 euros y el
Ayuntamiento 3.150. El año
que viene la aportación estatal
subirá a 455.150 euros y la mu-
nicipal a 95.581. Y en 2024
Transportes dará 941.460
euros y el Consistorio pondrá
296.438 euros. 
El gobierno municipal, en pala-
bras del concejal de Urba-
nismo, Joaquín Ordóñez, se ha
felicitado por la consecución
de estos fondos europeos. El
edil ha destacado que la sub-
vención servirá para “dar un la-
vado de cara” a uno de los
edificios “más emblemáticos”
de la ciudad, subrayando la re-
ducción del consumo energé-
tico.
El edil ha adelantado que el
municipio optará a otra línea
de subvención, en este caso
para hacer la misma actuación
en el colegio público Victoria y
en el pabellón Miguel Ángel
Peña. 
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La Asociación de Incensarios
presenta su nueva APP de móvil

La Asociación de incensarios
de Loja ha presentado la nueva
APP (aplicación para móvil)

que recopila la información de
los últimos 50 años de las for-
maciones de corrías por años,
con inclusión de fotos de las
mismas. La nueva APP ha sido
presentada por los artífices de
la misma, Miguel Pérez y Clau-
dio Jáimez, que empezaron de

Recoge imágenes históricas de todas las “corrías” y los nom-

bres de las personas que han salido en cada una de ellas

JOSÉ PADILLA

LOJA

El presidente de la Asociación, Antonio Campos, junto a Miguel Pérezy Claudio Jámez durante la presentación. Foto: Loja Cofrade.

forma informal desde la página
de Facebook “El Morrión” re-
copilando información sobre
los incensarios de Loja que
hasta ahora no se tenía.
Esta aplicación se puede des-
cargar fácilmente desde tu
móvil y en ella se puede ver y

descargar fotografías de las
once corrías de incensarios que
tiene la Semana de Pasión lo-
jeña. Además se puede conocer
el año y las personas que salie-
ron en cada corría, incluso en
el número que salió.
Hasta el momento se tiene con-
tabilizados 336 incensarios y
de todos ellos hay información
de los años y corrías que han
salido.
Esta aplicación está abierta a
partir de ahora para seguir re-
copilando más datos o corri-
giendo los posibles errores.
Los responsables de la APP
hacen un llamamiento a todos
los incensarios para que entre

todos se pueda enriquecer con
datos reales y fotografías apor-
tando cada uno su información
personal.
Todavía queda un largo camino
para ir completando esta APP
que nace con la intención de
seguir creciendo para que la
historia de los incensarios
quede escrita.
Por último el presidente de la
Asociación de Incensarios de
Loja, Antonio Campos, pidió la
colaboración de las institucio-
nes para seguir investigando
sobre este histórico personaje
y para poder conocer y descu-
brir aún más sobre los Incensa-
rios de Loja.
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Prepárate para
las comidas de

Navidad
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Las comidas y cenas de em-
presa son una buena oportuni-
dad para estrechar lazos entre
compañeros de trabajo. Esto es
algo que se lleva haciendo du-

rante mucho tiempo. No es
nuevo que empleados distintos
departamentos celebren comi-
das o cenas en un ambiente
mucho más relajado, ajeno al
laboral. Son muchos los moti-
vos por los que se pueden ce-
lebrar comidas y cenas de

empresa pero a nadie se le es-
capa que aproximándose las
fiestas navideñas, muchas em-
presas aprovechan para pasar
un buen ambiente entre com-
pañeros.
Este año, como tantas cosas
del calendario festivo, se es-

pera un gran repunte en las ce-
lebraciones en torno a una
mesa. Nuestros bares y restau-
rantes ya están palpando como
se van a multiplicar respecto al
año pasado. No olvidemos que
tras la pandemia, en la que ob-
viamente no se llevaron a cabo,

en la pasada Navidad hubo un
repunte en los contagios y por
tanto muchas empresas y gru-
pos de amigos decidieron can-
celarlas por precaución.
Este año será diferente. Así nos
lo adelantan desde ACEM,
Asociación de Comerciantes y

Tras la cancelación de muchas comidas el año pasado, en la previa de esta
Navidad ya se están completando muchos salones de celebraciones

Este año habrá un repunte en las reservas 



Si las comidas de em-
presa han perdurado tanto
en el tiempo significa que
funcionan y benefician a la
empresa. Vamos a nom-
brar algunos de sus bene-
ficios:

Aumento de la motiva-
ción de la plantilla.
Cuando existen relaciones
entre los trabajadores se
crea un ambiente mucho
más positivo y de con-
fianza. Ello facilita en gran
medida el trabajo. Ade-
más, si los empleados
toman conciencia de que
existe una recompensa
por el trabajo bien hecho,
habrá una motivación aña-
dida.

Reconocimiento para
los empleados.
Además de recompensar
el trabajo bien hecho, se
reconoce el mérito de
aquellos que han desta-
cado en su área.  Ésto cre-
ará un espíritu de supera-

ción entre el equipo

Aumento de la producti
vidad.
En las comidas de em-
presa es inevitable hablar
de aquello que une a
todos los presentes, el tra-
bajo. Por eso es un mo-
mento perfecto para des-
tacar los aspectos que se
puedan mejorar, lo que po-
tencia las actitudes en los
trabajadores y la participa-
ción.

Fomenta la sensación de
pertenencia al equipo. 

Muchos puestos de tra-
bajo son individuales y
cada trabajador tiene su
función. Sin embargo, algo
tienen en común: la propia
empresa. Las comidas y
cenas de empresa provo-
can la sensación de for-
mar parte de algo, de un
equipo. Esto siempre
ayuda en el bienestar del
negocio.

Compañerismo.
Es un concepto muy rela-
cionado con otros eventos
de empresa como el de
team building. Es la ma-
nera de construir un equipo
de trabajo a través de acti-
vidades o eventos como
las comidas y cenas de
empresa. De esta manera
mejora la comunicación y
con ello la eficacia de cada
uno de los empleados.

Mejora de la comunica-
ción interna. En cualquier
empresa, independiente-
mente de a lo que se dedi-
que, es fundamental la
comunicación entre todos
los componentes. En una
comida de empresa, don-
de existe un ambiente de
confianza, es un buen mo-
mento para poner puntos
en común, sacar conclu-
siones con los superiores,
o dar ideas o puntos de
vista. Todo ello ayuda a
mejorar la comunicación
interna de una empresa. 

3

Empresarios de la Ribera Baja
del Genil. “Los empresarios
tienen muchas ganas de la
campaña que le da las suficien-
tes ventas para equilibrar el
año, pero están un poco asus-
tados con las huelgas de los
transportistas” que puede ser
que demore la llegada de gé-
nero a sus cocinas. Como re-
conocen desde ACEM, “este
año nos hemos dado cuenta
que se están dando esas cenas
desde primeros de diciembre,
hemos tenido dos años com-
plicados, este año se espera
que suban las cenas y con ellas
el tiquet medio por cliente”.
Este es otro hándicap, una vez

que las fiestas más familiares,
Nochebuena y Nochevieja
caen en sábado, se han redu-
cido el número de fines de se-
mana que se pueden dedicar a
este tipo de celebraciones. Es
por este motivo que se puede
decir que comenzarán antes a
reservar mesas, incluso desde
finales de noviembre hay salo-
nes completos para evitar las
fechas más próximas a la Na-
vidad. 
Las comidas y cenas de em-
presa provocan la sensación de
formar parte de algo, de un
equipo. Esto siempre ayuda en
el bienestar del negocio. Com-
pañerismo.
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Comprar en Huétor Tájar el
sábado 26 de noviembre ten-
drá premio. El Ayuntamiento
de Huétor Tájar, la Agencia de
Desarrollo Local OAL del
Ayuntamiento de Huétor Tájar
y la Asociación de Comercian-
tes y Empresarios Ribera Baja
del Genil han organizado un
sorteo de 500 euros en che-
ques de compra. Así, por cada
compra de 30 € o más reali-
zada este día en los comercios
de Huétor Tájar se conseguirá
una participación para este
sorteo. Los cheques regalo,
canjeables por compras en los
comercios de Huétor Tájar,
serán tres, de 100, 150 y 250 €,
respectivamente.
Y para conseguir que el Día
del Comercio Local sea espe-
cial, se ha organizado también
un completo programa de ac-
tividades. Así, desde las once
de la mañana se habilita una
zona infantil en la que los
niños podrán pasar una hora
mientras sus padres continúan
las compras. A lo largo de la
mañana habrá actuaciones en
diferentes puntos de la zona
más comercial de Huétor
Tájar, como la música en di-
recto a cargo de “Manu Tenor
Sax”, exhibiciones de la escuela
de zumba de Ana Isabel Gar-
cía Ruiz, de flamenco a cargo
del Centro de Artes Escénicas
“Soñar y Sentir de Sonia So-
riano, de GAP de la Escuela
Municipal de Deportes, y de la
Escuela Municipal de Fla-
menco de Silvia Lozano. A
partir de las 13:30 horas, el co-
lectivo de DJs “Vinyl Rules”
actuará reivindicando el so-
nido de los discos de vinilo y
pinchando música desde los
años 50 del siglo XX hasta la
actualidad hasta el cierre de la
jornada.

Barra benéfica

A mediodía, la actividad no
cesa, puesto que el Centro
Ocupacional “La Pirámide”
monta una barra benéfica en
la que se ofrecerá bebida y
migas con melón para almor-
zar a precios populares. Desde

las 16:30 horas, la Academia
de producción musical y DJs
“Fónica”, ofrecerá también am-
bientación musical y un taller
de DJ para los más pequeños
hasta el cierre de la jornada, y
a las 18:30 horas, disfrutare-
mos una clase popular de
zumba fitness a cargo de
Zumba-Sisters.
Sorteos y entrega de premios
Quienes realicen sus compras
en el comercio local deberán
entregar las papeletas para el
sorteo entre las 13:00 y las

19:00 horas. Para optar al pre-
mio, deberán estar presentes a
la hora del sorteo (las 19:00
horas) en la Plaza de España
(plaza de Ole). De no estar
presente el dueño del ticket
elegido, se sorteará de nuevo el
cheque de compra.

Concurso de dibujo

Este mismo día, a las 18:00
horas, se entregarán los pre-
mios del concurso de dibujo
escolar para 2.º ciclo de Prima-

ria y del concurso en redes so-
ciales de la Semana de la Salud. 
El objetivo de esta actividad es
impulsar el comercio local y de
proximidad, para lo que se ha
realizado un gran despliegue
de medios. Y es que cuidar el
comercio local es una garantía
de supervivencia y de asenta-
miento de la población en los
municipios, por lo que estas
actividades se convierten en
un aliciente para animar a los
clientes a comprar en las tien-
das y servicios de proximidad.

Huétor Tájar 
celebra su 
particular ‘Black
Friday’ en los
comercios del
municipio
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Vuelve nuestra campaña de re-
cogida de fondos para la in-
fancia: juguetes nuevos, no
bélicos y no sexistas y material
básico infantil (ropa, calzado,
material escolar, etc.) en su
formato tradicional, a través
de un Almuerzo Solidario en
el Hotel El Mirador de Loja, el
sábado 26 de noviembre a las
14:30 h. 
Dada la situación económica
actual derivada de la crisis de
la pandemia Covid19, la infla-
ción, la pobreza energética y la
guerra de Ucrania, la situación
de las familias más desfavore-
cidas ha empeorado conside-
rablemente.
Según los datos de Cruz Roja,
más de la mitad de las perso-
nas atendidas por la institu-
ción tienen que elegir entre
comer adecuadamente o ca-
lentar su hogar.
Entra las conclusiones del bo-
letín sobre la vulnerabilidad
social Nº 17 de vivienda y po-
breza energética. El 56%
afirma que los problemas de
vivienda y la pobreza energé-
tica tienen consecuencias en
su salud, como enfermedades
respiratorias, reumatismo o
artrosis
El objetivo de esta campaña es
llegar a unos 200 menores en
riesgo de exclusión del Po-
niente Granadino, para que
puedan tener su juguete este
año, sobre todo teniendo en
cuenta las circunstancias tan
especiales, donde nos estamos
encontrando con una elevada
demanda y situaciones de ex-
trema vulnerabilidad.
Para ello, y para poder llegar a
todos los menores, necesita-
mos recaudar 4.500 € en esta
campaña, para que todos estos
niños y niñas tengan un ju-
guete digno, así como otro
tipo de material básico infantil
(ropa, calzado, material esco-
lar, etc.). 
El reparto de juguetes se reali-
zará a las familias el 5 de
enero, para que la noche de
reyes todos estos menores ten-
gan su juguete.
Es muy sencillo, tienes que
asistir a nuestro Almuerzo So-
lidario el próximo sábado 26
de noviembre a las 14:30 h en
el Hotel El Mirador de Loja.
Previamente deberás adquirir
tu entrada, cuyo coste as-
ciende a 32 €, de los que Cruz
Roja se queda porcentaje para
la campaña. También tenemos
menú infantil a 23 €.
Y, por último, durante todo el
periodo que dura esta cam-
paña, hasta el 5 de enero de
2023, puedes hacer tu dona-

XVI Campaña: Infancia y alegría

Reserva tu almuerzo solidario de Cruz Roja

tivo en nuestro número de
cuenta: 

ES860049 0004 99 2412516766

Date prisa, pues tenemos el
aforo limitado, y no te pierdas
la magnífica velada que hemos
preparado el sábado 26 de no-
viembre con multitud de sor-
presas, entrega de premios,
reconocimientos, rifas y mú-
sica amenizada por Cóctel
Band.

Gracias al Grupo Abades y al
Hotel El Mirador por hacer
posible este evento, así como
al resto de empresas que han
colaborado en la campaña:

Congelados Apolo 
Super Cash Loja

Casasola
Óptica Conesa
La Barrica
Caviar Masters
Sophie
Joyería Fermín Sánchez
Hair & Beauty

Reserva ya tu entrada lla-
mando al 958325546 o al
mail: loja@cruzroja.es o pa-
sándote directamente por
nuestra sede en Camino de
Los Molinillos s/n de Loja



Se celebrará del 19 al 26 de noviembre, la primera desde hace tres años, 
repleta de actividades para todos los gustos y edades

REDACCIÓN
HUÉTOR TÁJAR

La V Semana de la Salud de Huétor Tájar
promocionará los hábitos de vida saludable

El principal objetivo es mejorar el bienestar de los vecinos del municipio y promocionar los hábitos de vida saludables. Foto: Red.

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar, a través de la concejalía
de Salud, ha organizado su V
Semana de la Salud, la primera
desde hace tres años, repleta

de actividades para todos los
gustos y edades, cuyo principal
objetivo es mejorar el bienestar
de los vecinos del municipio y
promocionar los hábitos de

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar ha desarrollado una serie
de actuaciones en diferentes
espacios sujetas al Programa
de Fomento del Empleo Agra-
rio (PFEA). Una de las actua-
ciones más destacadas ha sido
la intervención en la calle Te-
resa de Calcuta. Esta ha consis-
tido en la mejora de las
infraestructuras hídricas,
tanto de saneamiento como de
abastecimiento, así como en la

eliminación de las barreras ar-
quitectónicas. En cuanto a la
mejora de la capa de rodadura,
se ha acometido a través de los
Planes Provinciales de Obras y
Servicios 2020-2021.  El im-
porte total de esta obra ascen-
día a más de 370.000 euros. 
También se ha ejecutado la re-
novación integral de las in-
fraestructuras hídricas y la
pavimentación de la calle Er-
mita Baja, sobre la que no se
había intervenido, salvo pe-
queñas actuaciones, desde
hacía, aproximadamente, 70
años. Con esta obra se ha reno-

Huétor Tájar mejora sus
calles gracias al PFEA

vado completamente la red de
abastecimiento y sanea-
miento, y se ha procedido a la
pavimentación por medio de
una plataforma única, elimi-
nando así las barreras arqui-
tectónicas. El importe de esta
obra ha sido de más de
203.300 euros. Ambas obras
pertenecían al PFEA solicitado
en 2021.
PFEA 2022 y Planes Provincia-
les
Otra de las intervenciones que
ya ha comenzado es la adecua-
ción y pavimentación de la
calle Gustavo Adolfo Bécquer,

vida saludables.
La Semana de la Salud hueteña
se celebrará del 19 al 26 de no-
viembre con numerosas activi-
dades y talleres para todos los
públicos y edades. Entre ellos
destaca, por ejemplo, el XXI
Campeonato Ornitológico Villa
de Huétor Tájar, que se cele-
brará este sábado y domingo, 19
y 20 de noviembre, o una cata
de aceites de la DO Poniente de
Granada (el martes, 22). 
A lo largo de la semana habrá
charlas sobre primeros auxi-
lios, fisioterapia o cocina salu-
dable con Thermomix; ,
talleres de primeros auxilios o
gimnasia para bebés. Todas
ellas tendrán lugar en distintos
centros educativos, el centro
de salud, el Centro de Partici-
pación Activa para mayores o
los Servicios Sociales Comuni-
tarios.
También habrá talleres inter-
generacionales, de gimnasia

para embarazadas o una exhi-
bición de la Unidad Canina de
la Policía Local, entre otras ac-
tividades.  

Plan de Salud

El concejal de Salud del Ayun-
tamiento de Huétor Tájar, Mi-
guel Ángel Sanjuán, ha
destacado durante la presenta-
ción de la V Semana de la Salud
de Huétor Tájar “la excelente
respuesta” que esta iniciativa
ha tenido entre los vecinos en
ediciones anteriores, “y que
este año retomamos con más
fuerza que nunca después de
dos años sin poder celebrarla a
causa de la pandemia”.  
El edil recuerda que hace seis
años se firmó un convenio
entre la Consejería de Igual-
dad, Salud y Políticas Sociales
de la Junta de Andalucía y el
Ayuntamiento Huétor Tájar
para poner en marcha el Plan
Local de Salud en el municipio,
en el que se enmarca esta ini-
ciativa.
No en vano, el edil hueteño se-
ñala que “la salud es un tema
transversal que afecta a todos
los segmentos de la población,
por lo que es una absoluta prio-
ridad para el Ayuntamiento
como demuestra este completo
programa de actividades del
que podremos disfrutar du-
rante esta semana”.

en la barriada de Venta Nueva.
En esta zona se van a implantar
las infraestructuras hídricas,
tanto de saneamiento como de
abastecimiento, y se van a eli-
minar las barreras arquitectó-
nicas a la par que se mejora la
capa de rodadura que, actual-
mente, está en tierra. 
Esta calle se sitúa junto a una
zona verde y espacio libre, que
se va a recuperar como espacio
público gracias a la construc-
ción del Parque “El Ventorro”.
En esta zona se actuaba todos
los años limpiándola para que
estuviera en las condiciones
óptimas de salubridad y ornato
público. Gracias a esta actua-
ción, se va a convertir en un
parque ajardinado que, ade-
más, contará con el aliciente
de su situación en una zona es-
tratégica de esta barriada,
junto al Barranco de la Dehesa.
El mobiliario urbano y los co-
lumpios de este nuevo parque

se instalarán gracias a la sub-
vención de remanentes de Te-
sorería de Diputación de 2021.
El montante total de estas ac-
tuaciones en Venta Nueva as-
ciende, aproximadamente, a
350.000 euros.
Mejora del acceso al Polígono
Industrial La Catalana
Diputación de Granada y
Ayuntamiento de Huétor Tájar
han intervenido para la mejora
de la capa de rodadura de la
Antigua Nacional N-342. La
obra, que se ha desarrollado
entre la rotonda de la GR-4400
y el Polígono Industrial de La
Catalana, ha supuesto una in-
versión de 48.383 €, de los que
el Ayuntamiento ha aportado
un 10% y la Diputación el
montante principal. Esta ac-
tuación pertenece a la Inver-
sión en caminos vecinales de la
red viaria local de 2021 de la
Diputación provincial. 

RUBÉN NÚÑEZ
HUÉTOR TÁJAR
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Arriba obra que se está efectuando en el Parque del Ventorro y abajo la Travesía del polígono de La Catalana. Foto: Rubén Núñez.
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El nuevo Espacio Joven hueteño se 
estrenará a comienzos del próximo año  
El Ayuntamiento dará una nueva vida al antiguo edificio del Hogar del Pensionista ,
en cuyo diseño han participado los propios jóvenes a través de una encuesta

Los jóvenes de Huétor Tájar
contarán a comienzos de 2023
de un nuevo espacio de ocio
como alternativa al botellón en
el que reunirse y celebrar acti-
vidades de todo tipo, cuya
construcción está a punto de fi-
nalizar: el primer Espacio
Joven de la localidad.
El Ayuntamiento hueteño ha
acondicionado gracias al Pro-
grama de Fomento de Empleo
Agrario (PFEA, el antiguo PER)
este nuevo centro juvenil, que
estará ubicado en el edificio del
antiguo Hogar del Pensionista
de Huetor Tájar, que consta de
tres plantas.
El nuevo Espacio Joven de Hué-
tor Tájar contará con una zona
de minidisco en el sótano,
donde también se impartirán
clases de baile (zumba, hip
hop), percusión, batukada o te-
atro.

Talleres y zona ‘gamer’

En la planta baja habrá un
salón social, con televisión y
mesas para jugar o realizar ta-
lleres, mientras que en la
planta alta se ubicará una zona
‘gamer’ donde los jóvenes po-
drán jugar a videojuegos con
sus amigos o relajarse en la
zona destinada a ello; una sala
de estudio para hacer trabajos

REDACCIÓN
HUÉTOR

Contará con una zona

de minidisco en el só-

tano para los jóvenes

de manera colaborativa (con
mucha luz natural) y otra zona
con futbolín o billar, entre

otros juegos, y un proyector
para proyectar películas.
El alcalde de Huétor Tájar, Fer-

El Ayuntamiento hueteño ha acondicionado gracias al Programa de Fomento de Empleo Agrario (PFEA, el antiguo PER) este nuevo
centro juvenil que consta de tres plantas. Foto: Redacción.

nando Delgado, señala que el
nuevo Espacio Joven “ha sido
consensuado con los jóvenes

Se presenta el poemario de refranes
‘Senderos de luz y agua’ de Paqui Arco

El Ayuntamiento de Huétor
Tájar ha acogido la presenta-
ción del libro “Senderos de luz
y agua”, el nuevo poemario de
la escritora hueteña afincada
en Valencia Paqui Arco.
Durante la presentación de su
libro en su municipio natal, la
autora estuvo acompañada de
numerosos familiares y ami-
gos, que no quisieron perderse
la oportunidad de escuchar los
poemas de Paqui en su propia
boca. 
La concejala de Educación del
Ayuntamiento hueteño, María
Dolores López, fue la encar-

gada de presentar el libro, y
destacó que Paqui Arco “es una
persona de grandes valores,
que, aunque tuvo que distan-
ciarse de su tierra siendo muy
joven, siempre ha tenido un
lugar importante en nuestro
municipio, porque Paqui es una
mujer cercana, agradable y
comprometida con la cultura,
por la cual trabaja en diferen-
tes asociaciones en Valencia,
donde reside actualmente”.  
Sus poemas son “de fácil lec-
tura, pero también llegan al co-
razón, con sentimientos con
los que todos nos podemos ver

identificados y en los que en
cada nueva lectura encon-
tramos un significado más y
más profundo”. La concejala
destacó especialmente los
refranes o dichos típicos de
Huétor Tájar que recoge
Paqui en el libro, y a los sai-
netes con que acaba la obra,
dedicados a su pueblo natal. 
El acto finalizó con un recital
de poemas y saetas de Paqui
a cargo de la propia autora y
del poeta hueteño Juan
Maero, y una firma de ejem-
plares por parte de la escri-
tora. 

de nuestro municipio, a quie-
nes hemos preguntado a través
de una encuesta realizada en
sus centros educativos qué ser-
vicios querían que incluyéra-
mos al diseñarlo y que este
centro refleje sus intereses e
inquietudes”.

Alternativa al ocio

Por su parte, la concejala de Ju-
ventud, María Mata, apunta
que el nuevo Espacio Joven
“servirá como alternativa de
ocio a nuestros jóvenes meno-
res de 18 años, y contará con
una completa programación de
actividades durante todo el
año, que incluirán asimismo
charlas y talleres sobre temas
como el bullying,  medio am-
biente, fotografía, pintura, ex-
cursiones o viajes”. 
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Huétor Tájar celebra  una jornada
de puertas abiertas en el Centro
de Interpretación Torre Alquería 
Se realizó con motivo de las Jornadas Europeas de Patrimonio

El Centro de Interpretación
Torre Alquería, el monumento
más importante de Huétor
Tájar, ha celebrado hoy do-
mingo una jornada de puertas
abiertas, con una visita guiada
y gratuita en la que los visitan-
tes han podido conocer sus ins-
talaciones.
La visita se enmarca en las Jor-
nadas Europeas de Patrimonio,
organizadas por la Consejería
de Turismo, Cultura y Deporte
de la Junta de Andalucía en di-
ferentes municipios andaluces,
y medio centenar de personas
han podido disfrutar de ella. 

REDACCIÓN
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Plazas cubiertas

El concejal de Turismo del
Ayuntamiento de Huétor Tájar,
Juan Jesús Gómez Reinoso, se-
ñala que las plazas para visitar
el Centro de Interpretación
Torre de la Alquería en el
marco de esta jornada de puer-
tas abiertas se han cubierto. No
obstante, recuerda que todos
los fines  de semana, los intere-
sados pueden consultar la po-
sibilidad de realizar visitas
guiadas otros días contactando
con el Ayuntamiento  de Hué-
tor Tájar, o a través de las redes
sociales: Whatsapp (692 611
733), Facebook (Torre Alquería
de Huétor Tájar – Torreón),
Instagram (Torre Alquería de
Huétor Tájar) o por e-mail (to-

rrealqueriahuetortajar@gmail.
com).
Gómez destaca que el Ayunta-
miento ofrecerá visitas guiadas
a la Torre de la Alquería du-
rante todo el año “ya que supo-
nen una alternativa de ocio
para nuestros vecinos y visi-
tantes y una oportunidad para
acercarse a la historia y al pa-
trimonio de Huétor Tájar”.  

Además de la Torre de la Al-
quería, los participantes han
visitado también la Casa de la
Cultura, donde han realizado
una degustación de espárragos
hueteños y han visitado el fa-
moso Belén Monumental, que
se está construyendo para su
próxima apertura. 

La visita se enmarca en las Jornadas Europeas de Patrimonio, organizadas por la Consejería de Turismo, Cultura y Deporte de la
Junta de Andalucía en diferentes municipios andaluces. Foto: Redacción.

Arco cerrará su gira el 23
de diciembre en su pueblo
El artista hueteño Arco, ex
componente del grupo “El
Puchero del Hortelano”,
ofrecerá a sus paisanos un
concierto el próximo 23 de
diciembre en la Casa de la
Cultura de Huétor Tájar, su
localidad natal, donde ce-
rrará su gira.

Con motivo de la publicación
de su primer libro disco au-
tobiográfico, “40 años, 40
canciones”, Arco se ha em-
barcado en una gira acústica
en la que presenta, con el
único acompañamiento de la
guitarra y el piano, muchas
de las canciones más popula-
res tanto de sus tres álbumes
en solitario como de su etapa
como líder y compositor de
la mítica banda andaluza “El
puchero del hortelano”
El libro y doble álbum, que ya
va camino de su tercera edi-
ción y que no ha dejado de
recibir elogios de prensa y

público, supone un repaso a
los momentos más significa-
tivos de su vida, narrados
por él mismo a través de los
hechos que inspiraron cada
una de las canciones que
Arco ha seleccionado, y que
cantará en directo en Huétor
Tájar.

El concejal de Cultura hue-
teño, Francisco Muñoz, des-
taca que en el concierto de
Huétor Tájar “se vivirán mu-
chos momentos únicos, con
la participación de grandes
amigos de Arco y artistas de
nuestro municipio”.

Las 100 primeras personas
que adquieran su entrada
para este concierto, en el que
colabora el Ayuntamiento de
Huétor Tájar, pueden conse-
guirlas con un descuento de
3 euros por cada una si apli-
can a su compra el código:
ARCOHTR23
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Villanueva Mesía y Salar a la cabeza
del reciclaje de toda la provinciaLa comarca del Poniente ha de-

mostrado músculo en la lucha
por el cambio climático y en la
responsabilidad de todos para
aumentar los parámetros de
reciclaje. Concretamente, dos
de los pueblos mejor posicio-
nados en la promoción del re-
ciclaje a nivel provincial son de
nuestra comarca, Villanueva
Mesía y Salar.
Ambos municipios están en los
dos primeros puestos de un
ranking de todos los pueblos
participantes a nivel provincial
y están a la espera del recuento
del reciclaje del mes de octubre
para confirmar su primer
puesto en el pódium. 
Desde junio a octubre de 2022,
desde la Diputación de Gra-
nada se recogen los datos por-
centuales de los kilos de
envases recogidos de los con-
tenedores amarillos de cada
municipio, mes a mes. Y una
vez llegados a este mes de no-
viembre y hecho el cómputo
global, los 3 municipios que
más hayan incrementado su
volumen porcentual de enva-
ses serán los ganadores.
A esto se añadirá también otro
criterio y es el grado de parti-
cipación de cada ayuntamiento
granadino y su equipo munici-
pal con la campaña, en dar co-
bertura a hacia sus vecinos.
La campaña de reciclaje 'Reta-
dores', puesta en marcha por la
Diputación de Granada y Eco-
embes (organización ambien-
tal sin ánimo de lucro que
coordina el reciclaje de envases
en España), sigue contabili-
zando mes a mes el volumen de
envases de plástico, latas y

briks depositados en los conte-
nedores amarillos de los muni-
cipios granadinos para
premiar así a aquellos cinco
donde se recicle más y mejor.

Cadena Ser

Para promocionar esta cam-
paña, y aprovechando que Vi-
llanueva Mesía está
actualmente en el primer
puesto, el programa “Hoy por
Hoy” de la Cadena Ser se tras-
ladó hasta la Biblioteca Muni-
cipal Alfredo Arrebola para
emitir en directo su programa
del pasado miércoles. Precisa-
mente ese día se celebraba el
Día Internacional del Fla-
menco y que mejor escenario
que el que da nombre el ilustre
maleno, fallecido hace tan solo
unos meses.
En el programa se dieron cita
el alcalde de Villanueva, José
Antonio Durán y la diputada de
Medio Ambiente, María del
Carmen Fernández. Para el pri-
mer edil era un “verdadero or-
gullo ocupar el primer puesto
del ranking provincial, porque
eso significa que el mensaje del
reciclado ha calado en toda la
población”. De hecho, Durán
recordaba que han participado
“tanto niños como mayores
para aportar su granito de

Ambos ocupan los primeros puestos del “Reto Ecoembes” puesto en marcha por la

Diputación para promocionar el incremento porcentual del reciclaje de los pueblos

El programa “Hoy por Hoy” de la Cadena Ser se trasladó hasta Villanueva Mesía para hablar sobre esta campaña con la presencia

del alcalde, José Antonio Durán y la diputada de Medio Ambiente, María del Carmen Fernández.  Foto: Manolo Écija.

MANNOLO ÉCIJA
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arena al reciclaje” y desde el
Ayuntamiento se han realizado
actividades para fomentar esta
práctica entre los vecinos.
La diputada ha precisado que
“el objetivo de esta campaña
es, en definitiva, movilizar a
los vecinos granadinos a que
adquieran el hábito de separar
sus envases consumidos en el
día a día, siendo un acto senci-
llo que aporta grandes benefi-
cios en la preservación de

nuestro medioambiente más
cercano”.
Fernández ha recordado que
“desde la Diputación de Gra-
nada participamos y aposta-
mos por el reciclaje no solo con
esta actividad con Ecoembes,
sino también mediante la ad-
quisición de contenedores de
residuo selectivo haciendo una
inversión de más de 120.000
euros anuales”.
En esta edición, los tres muni-

cipios que se conviertan en los
Retadores de este año 2022, es
decir, en los más recicladores
de la provincia de Granada, re-
cibirán como premio la puesta
en marcha de un gran espectá-
culo en su municipio para dis-
frute de todos sus vecinos. Un
evento que se desarrollará en el
primer trimestre del año 2023
La gala de entrega de premios
será a mediados del próximo
mes de diciembre.

Or
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cia
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La Variante de Loja en la línea
de alta velocidad entre Ante-
quera y Granada estará en
obras en 2023 en sus tres
tramo y estará terminada en
2026, según los planes de ADIF
ratificados por esta empresa
pública del Ministerio de
Transportes a los ayuntamien-
tos de Loja y Salar y la coope-
rativa agraria San Isidro, que
pedía modificaciones en el
proyecto. Los representantes
de nuestra comarca quisieron
informarse de primera mano
del estado actual del proyecto
y cómo afectaría a sus respec-
tivas localidades. 

Minimizar afecciones. En una visita a la zona, el Ministerio confirma el trazado actual, da detalles de la

nueva estación y anuncia que minimizará las afecciones que pudiera aparecer en la comarca

El trazado se mantendrá, ya
que lo contrario -asegura
ADIF- sería volver a la casilla
de salida, aunque se pondrán
en marcha medidas para mini-
mizar impactos. Los tres tra-
mos de la Variante de Loja
están ahora en revisión, para
actualizar los viejos proyectos
de 2010 a la normativa actual.
Las obras comenzarán a lo
largo del próximo año, con-
forme vayan acabando las re-
visiones. Actualmente está
siendo terminado el viaducto
de Riofrío, avanzadilla de esta
actuación que fue adelantada
por el Ministerio para que no

El trazado del AVE a su paso por la comarca no se modificará,
pendiente del informe arqueológico de la Villa de Salar

Imagen virtual del trazado del AVE a su paso por el municipio de Salar, cercano a su Villa Romana. Precisamente la aprobación del tramo 3 está condicionada por el resultado de las prospecciones arqueológicas que se

deben realizar en proyecto en el BIC Villa Romana de Salar a primeros del próximo año 2023.. Fotos: Redacción.

caducase el informe medioam-
biental de toda la obra.
ADIF añade algunas matizacio-
nes: El tramo 1 se prevé apro-
bar en el segundo trimestre de
2023, siempre y cuando se ra-
tifique por el Ayuntamiento la
solución que, según comunica-
ción con técnicos de ese orga-
nismo, se ha aprobado para el
vial de accesos a la futura esta-
ción. La aprobación del tramo
2 se prevé en cuarto trimestre
de 2023 si bien estará supedi-
tada a los trámites que ADIF
deba realizar si la cooperativa
agríciola solicita la reducción
de la expropiación y a la coor-
dinación con la que proseguir
en todo caso para minimizar
las afecciones. La aprobación
del tramo 3 está condicionada
por el resultado de las prospec-
ciones arqueológicas que se
deben realizar en proyecto en
el BIC Villa Romana de Salar.
El Ayuntamiento de Loja ha
confirmado mediante un co-
municado que ADIF “ha cum-
plido con la reunión prometida
para el mes de octubre en Loja
después de la cita mantenida
en julio en Madrid”. Una comi-
sión técnica ha visitado la
zona. Ha estado encabezada
por la directora General de Pla-
nificación, Estrategia y Proyec-
tos, Montserrat Rallo. En ella
también se encontraban las
responsables técnicas de los
tres tramos en los que se divide
la Variante Sur y técnicos de

Patrimonio y Estaciones. La
cita fue inminentemente téc-
nica con el fin de explicar al de-
talle las opciones del trazado y
las afecciones que provocará
en determinadas zonas como
es el caso de la Sierra Gorda,
Polígono Manzanil II, Villa Ro-
mana de Salar y comunidades
de regantes salareños.
El principal anuncio de ADIF
en dicha cita es el manteni-
miento del trazado del pro-
yecto aprobado en el 2010.
Con ello se descarta la opción
dada por la Cooperativa San
Isidro para evitar afecciones a
su terreno. La directora gene-
ral ha reseñado que ADIF tiene
clara la encomienda del Minis-
terio de Fomento de “dar un
impulso definitivo a un pro-
yecto fundamental para el Es-
tado” y que ello implica no
demorar los plazos de su ejecu-
ción, máxime cuando se cuenta
con fondos europeos FEDER
de la Unión Europea que deben
de justificarse en 2026.
Montserrat Rallo especifica
que en el primer trimestre de
2023 deben de estar licitadas
las obras del tramo 1 y 2 de la
Variante y que el tercero no se
irá más allá del segundo tri-
mestre. “Las obras irán a buen
ritmo en el 2024”, destaca la
responsable de ADIF.
Ese calendario deja claro los
plazos del Gobierno para su
ejecución. Es por ello que el
cambio de trazado planteado

El trazado obliga a la ex-

propiación y demolición

de su actual gasolinera

de la Cooperativa San

Isidro de Loja

El proyecto de la nueva

Estación de Alta Veloci-

dad de Loja se llevará a

cabo en próximas sema-

nas según ADIF

Imagen virtual de las afecciones a la

Cooperativa San Isidro. Foto: Redacción.
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El trazado del nuevo AVE en Loja sigue su curso y parece que cogerá ritmo. Foto: Redacción.

por la cooperativa, se entiende
que no es “justificable como de
interés general”, ya que obliga-
ría a realizar un nuevo Informe
Constructivo e Informe Me-
dioambiental, “que nos devol-
vería a la casilla de salida del
2004”, fecha inicial del estudio
de la LAV Antequera- Granada
a su paso por Loja. Además, se
contempla como no justificable
al no reducir ni en los costes ni
en el tiempo de trayecto. Tam-
bién se afirma que evita la afec-
ción a la cooperativa pero
afectaría a otros servicios y so-
lares del polígono.

Cooperativa San Isidro

Esto obligará a una reordena-
ción de las funcionalidades ac-
tuales y futuras de la
Cooperativa San Isidro de Loja.
El trazado obliga a la expropia-
ción y demolición de su actual
gasolinera y además afecta en
sus extremos a una de sus bal-
sas de decantación. También
condiciona uno de los solares
preparados para su expansión.
Al margen de ser un proyecto
que se mantiene, el Ayunta-
miento de Loja “agradece la
predisposición de diálogo de
los responsables de ADIF”.
Tanto es así que se le enco-
mienda a la cooperativa a pedir
que se reduzca la expropiación
de terreno y la zona del domi-
nio público del entorno de

estos pilares al mínimo posible
y que con ello se permita el uso
del terreno debajo del via-
ducto. Además se estudiará la
distancia necesaria de separa-
ción con el eje del viaducto y
las opciones de reubicar la ga-
solinera ahora existente. Tam-
bién hubo disponibilidad para
facilitar el funcionamiento de
la cooperativa durante las
obras.
Sobre este asunto, ADIF ase-
gura que "en la reunión no se
trasladan decisiones, sino que
se explicaron las alternativas
de trazado analizadas en el ám-
bito de la cooperativa y se ex-
puso que el desplazamiento
que plantean requiere de la tra-
mitación de un nuevo Estudio
Informativo así como de trami-
tación ambiental, en una zona
especialmente sensible. Asi-
mismo, se explica que las nue-
vas tramitaciones necesarias
sólo estarían motivadas por un
interés general (que no es el
caso), por lo que el trazado del
Estudio Informativo aprobado
en 2011 debe mantenerse".

Sierra Gorda de Loja

Otra preocupación tratada de
disipar por los técnicos de
ADIF es la referente a la afec-
ción del acuífero de la Sierra
Gorda. En la misma se actuará
con dos túneles de más de 600
metros lineales. Se especifica,

dice el Ayuntamiento, que se
actuará en la falta de la mon-
taña dejando la cuota piezomé-
trica entre 30 y 60 metros por
debajo del eje. Se basan en las
mediciones llevabas a cabo
mediante un estudio hidrogeo-
lógico en el 2011 y las sucesivas
mediciones habituales del Ins-
tituto Geológico y Minero de
España.
En cuanto a su afección visual
se atestigua que se cuenta con
un tramo en plataforma que
será visible justo entre la Ma-
jada del Músico y la antigua
cantera usada de vertedero du-
rante años. Desde ADIF se
afirma que es un trazado para-
lelo a la A-92 que mantiene los
pasos existentes de permeabi-
lidad. Se anuncia un proyecto
paralelo de inversión para mi-
nimizar el impacto visual.
ADIF asegura en un comuni-
cado que desde al año 2011 ha
desarrollado numerosos estu-
dios hidrogeológicos y tomado
medidas en los piezómetros
instalados en la zona, según las
cuales el proyecto no genera
afecciones al acuífero dado que
la traza de la LAV se ubica por
encima de la cota del agua. Aun
así, se explica que los proyec-
tos incluyen medidas de pro-
tección. Se expusieron además
las medidas de protección de
las vegas de los ríos y del patri-
monio cultural y se mostró la
disposición para proseguir la

coordinación de las reposicio-
nes de los servicios de las co-
munidades de regantes, entre
otras".

Nueva estación de Loja

La intención de ADIF es que la
licitación del proyecto de la
nueva Estación de Alta Veloci-
dad de Loja se lleve a cabo en
próximas semanas. Para ello es
necesario concretar con el
Ayuntamiento los accesos a la
misma, que se ubicaría en el
paraje superior a la A-341 de
Venta del Rayo en su enlace
con la A-92. La afección a una
zona cercana de servicios de
transporte del Consistorio se
quiere estudiar para poder ubi-
car en la misma un Puerto Seco
o punto de unión de mercan-
cías y tranvía.
La Estación del AVE de Loja se
construirá en plataforma con
andenes de 400 metros y paso
inferior. Es, al igual que la vía,
única y exclusivamente para
viajeros, algo que se mantiene
en todas las líneas de Alta Ve-
locidad del país. Eso al margen
del debate de la pendiente del
trazado que no es un condicio-
nante. Es por esto que Loja
mantendría su vía actual que sí
permite el paso de mercancías,
“lo que podría ser incluso un
valor añadido para ser referen-
cia en el transporte”, asegura el
ayuntamiento.

Villa Romana de Salar

Si preocupa para cumplir esos
estrictos plazos lo que se pue-
dan encontrar en las bases de
los seis pilares del Viaducto de
Salar, en dónde tres de ellos
pisan en terreno de especial
protección por el yacimiento
de la Villa Romana. La respon-
sable de ADIF afirma que para
enero o febrero del 2023 se de-
berá de conocer su hay vesti-
gios que pudiera obligar a un
retraso de las obras debido a la
actuación de la Consejería de
Cultura de la Junta de Andalu-
cía. El trazado pasa a unos 400
metros de las actuales excava-
ciones. 
En cuanto a las afecciones a
una acequia de regantes ale-
daña se afirma que se repon-
drán todos los servicios
actuales.

“La Variante Sur está publicada
desde 2011 y está por encima
de cualquier Ley de Suelo, ve-
nimos a buscar soluciones”,
destaca la directora General
dejando claros los plazos mar-
cados para su ejecución. El tra-
zado del nuevo AVE en Loja
sigue su curso y parece que co-
gerá ritmo con esta inversión a
la que se le deberá de sumar
otros centenares de millones
más, ya que nadie duda que la
misma superará los 400 millo-
nes de euros de coste.

Visita a los terrenos de la Cooperativa San Isidro de los técnicos de ADIF. Foto: Red.
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La Diputación de Granada tra-
baja en la excavación y conser-
vación del yacimiento
prehistórico de la “Mesa de
Fornes”, en el marco del Pro-
grama de Conservación y Uso
del Patrimonio Arqueológico y
Paleontológico Rural. Se trata
de un poblado de 5 hectáreas
de extensión, ocupado entre
los siglos IX y VII aC y situado
en un promontorio rocoso en
espigón desde el que se con-
trola el territorio del entorno y
las posibles rutas de comunica-
ción en esta época de la anti-
güedad protohistórica.
El presidente de la Diputación
de Granada, José Entrena, ha
visitado el yacimiento junto al
diputado de Obras Públicas y
Vivienda, José María Villegas, y
la alcaldesa de Fornes, Ana
Belén Fernández, además de
responsables de la excavación.
Tal y como han explicado, este
yacimiento no ha sido objeto
de ninguna investigación sobre
el terreno salvo las publicacio-
nes sobre hallazgos superficia-
les. Uno de sus elementos más
perceptibles en superficie son
los restos de una muralla de
más de 90 metros de longitud
en su lado meridional. Los in-
vestigadores creen que es un
yacimiento creado para el con-
trol y comercialización entre
los productos que llegan a la
costa en época fenicia y los
producidos en el interior por
las poblaciones indígenas, con
lo que es clave para estudiar
estos contactos y la interacción
cultural. Además, es funda-
mental para conocer estos
estos lazos entre la Costa y las
poblaciones de la Vega de Gra-
nada, entre ellas Ilurco o Ilibe-
rri.
Además, la intervención en la

Mesa de Fornes. La institución actúa, en el marco del Programa de Conservación y Uso del Patrimonio

Arqueológico y Paleontológico, para excavar y documentar el yacimiento de la “Mesa de Fornes” 

muralla es un objetivo funda-
mental de este proyecto, así
como comprobar la informa-
ción del interior del poblado,
donde se plantea sondear para
obtener información sobre la
trama constructiva y la data-
ción y procesos de formación
del yacimiento, complemen-
tado por una prospección geo-
física para aclarar la presencia
de restos de edificaciones y de
otras estructuras. 
Igualmente, se está planteando
la posibilidad de localización
de una de las torres y compro-
bar el estado de la muralla, su
factura y características cons-
tructivas y formales, así como
distintas actuaciones de inter-
pretación y difusión de los ha-
llazgos.
La aportación total de la Dipu-
tación es de 20.000 euros en el
marco del Programa de Con-
servación y Uso del Patrimonio
Arqueológico y Paleontológico
Rural, mientras que el   Ayun-
tamiento de Fornes aporta
6.000 euros.

Diputación trabaja en la conservación de los
restos de un poblado del siglo IX aC  en Fornes 

MANOLO
ÉCIJA

El presidente de la Diputación de Granada, José Entrena, ha visitado el yacimiento junto al diputado de Obras Públicas y Vivienda, José María Villegas, y la alcaldesa de Fornes,

Ana Belén Fernández, además de responsables de la excavación.. Fotos: Redacción.
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Ana Belén Fernández, alcaldesa de Fornes

Esta inversión servirá para que
mejore Fornes como reclamo
turístico, y por ende, se reper-
cuta en su desarrollo. Este ya-
cimiento, con un gran valor
patrimonial, se va a poner en
valor y servirá para traer a un
primer plano a la comarca de
Alhama y del Poniente. Tras la
visita a las actuaciones que se
están desarrollando, tuvimos
oportunidad de conocer de pri-
mera mano la valoración que la
alcaldesa de Fornes, Ana Belén
Fernández, hace sobre este ya-
cimiento. 
¿En qué consistirán estos
trabajos que se llevarán a
cabo en el yacimiento?
Los trabajos se han llevado a
cabo en el mes de octubre y no-
viembre, se ha realizado una

“La puesta en valor de la Mesa de
Fornes repercutirá en el turismo,
en la economía y en el empleo ”

primera excavación en la mu-
ralla que esta sobre la mesa de
Fornes, situada en el Parque
Natural Sierras Almijara, Te-
jada y Alhama, con Fornes a los
pies de esta montaña denomi-
nada Mesa de Fornes y para los
lugareños “Pechos de la Mesa;
descubriendo parte de la mura-
lla, que se estima que tiene
unos cinco metros y medio de
altitud y alrededor de cien me-
tros de longitud, y se ha descu-
bierto también una de las
Torres de dicha muralla. Den-
tro de lo que sería el poblado
fortificado por esta impresio-
nante muralla se ha hecho un
sondeo donde se ha podido
descubrir la planta cuadrangu-
lar de una vivienda y algunas
piedras con estelas talladas que

denotan la presencia del trán-
sito de la vida de los indígenas
a los fenicios. Ya que es un
asentamiento con un gran im-
portancia comercial por la co-
nexión con la costa malagueña,
a través del puerto de Frigiliana
y la Vega de Granada.

¿Cómo cree que redundará
esta mejora del patrimonio
para el desarrollo de Fornes?
Debido a la importancia del pe-
riodo histórico del yacimiento
será un reclamo turístico, pa-
trimonial, cultural, paisajístico
de una belleza incalculable. El
paraje donde nos encontramos
tiene un valor añadido en mu-
chos sentidos: las vistas sobre
los 360 grados dan una capaci-
dad de control que explican

porque la ubicación del po-
blado; un control sobre la Sie-
rra de Loja, la entrada por la
costa malagueña, Sierra Ne-
vada, la vega de Granada y la
costa Granadina; rodeados por
los ríos Cebollón, río Cacín,
afluentes todos del Río Genil.
Todo ello repercutirá en el tu-
rismo, en la economía y en el
empleo que se puede generar a
través de esta actuación con un
predominante asentamiento
de la población joven al territo-
rio con la creación de nuevos
nichos de empleo que surgen a
raíz de dar cobertura a las ne-
cesidades que pueden surgir en
torno a esta actividad patrimo-
nial: alojamientos, restaura-
ción, visitas guiadas, negocios
relacionados y actividades tu-
rísticas y patrimoniales y se-
guir avanzando en los trabajos
arqueológicos propios del ya-
cimiento. 

Se incorporará este yaci-
miento a la oferta turística
del municipio, ¿se ha pen-
sado alguna actividad con-
creta para el visitante una
vez puesto en valor?
La apuesta más inminente es
dar a conocer el yacimiento y
los avances sobre el a través de
jornadas y visitas guiadas que
el propio Ayuntamiento en co-
ordinación con la dirección del
proyecto se han empezado a
hacer para el conocimiento de
los propios vecinos y vecinas
de nuestro municipio y de los
municipios colindantes. 
Realizar también una campaña
de difusión en medios de co-
municación y redes sociales y
conseguir que él boca a boca de
la gente que nos visite sea la
publicidad más certera, ya que
hemos visto como en los días
de excavación han sido muchas
las personas de Fornes y alre-
dedores los que se han acer-
cado por el yacimiento y han
visto in situ los trabajos y han
recibido información de pri-
mera mano del grupo de ar-
queólogos capitaneados por el
Catedrático de la Universidad
D. Andres María Adroer. 
Queda un trabajo de investiga-
ción aún por definir, porque es-
tamos en un descubrimiento
reciente que alberga muchas
inquietudes, hipótesis e ilusio-
nes por todos los que hemos
creído en este proyecto y
hemos apostado desde el pri-
mer momento en hacerlo rea-

lidad, ponerlo en valor y mos-
trarlo al mundo para que per-
dure para generaciones
venideras.

¿Qué importancia tendrá,
una vez finalizada la actua-
ción, la Mesa de Fornes para
las comarcas de Alhama y el
Poniente?
La importancia patrimonial
esta sobre la mesa, unida al en-
clave y al valor histórico que se
enclava en la época del final del
Bronce y primera del Hierro, la
conexión y la unión con el
resto del patrimonio cultural,
paisajístico, turístico; tanto de
la comarca de Alhama, del Po-
niente y del Temple, formamos
una unión perfecta para crear
un desarrollo en estas materias
que ofrezca una oferta excep-
cional en la provincia. Y surgen
unas sinergias propias de estos
descubrimientos que favorez-
can las relaciones Intermunici-
pales y supramunicipales con
administraciones. 

¿Qué papel considera que
tiene Diputación de Granada
para la mejora del patrimo-
nio provincial?
En nuestro caso las ayudas
sobre patrimonio de la Diputa-
ción Provincial han sido el de-
tonante para empezar a
trabajar sobre un yacimiento
que estaba oculto hasta el mo-
mento, su apoyo económico y
su saber escuchar las deman-
das de los municipios es funda-
mental e imprescindible para
conseguir un desarrollo inte-
gral de la vida de un pueblo y
en los pueblos pequeños esta
ayuda es más importante por-
que dependemos de ellas para
seguir avanzando, desarrollán-
donos y prestando servicios a
nuestros vecinos y fomen-
tando y apostando por la vida
en el medio rural y su calidad. 
El equipo de arqueólogos con
su director de obra han des-
arrollado un papel muy impor-
tante, las buenas sintonías con
el Paquete Natural Sierras Al-
mijara, Tejada y Alhama han
facilitado los trabajos de exca-
vación. El Ayuntamiento de
Fornes está satisfecho con los
resultados de este trabajo, y
sigue con las inquietudes de
poder seguir avanzando en
nuevas líneas que pronto
abrirá Diputación y con la
firma de un convenio con la
Universidad de Granada.
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La cita era histórica en el Mi-
guel Moranto y el encuentro no
defraudó. El Huétor Tájar ha
sido eliminado de la Copa del
Rey en la que ha sido su pri-
mera participación desde su
fundación, pero ha vendido
cara su piel frente al Albacete.
Pese a la diferencia de catego-
ría, el modesto conjunto pan-
civerde ha llevado al equipo de
Segunda División a la pró-
rroga. En el tiempo extra, sin
embargo, el cuadro dirigido
por Rubén Albés ha desequili-
brado el pulso con tres goles
que le permiten avanzar.
A por todas iba el cuadro local
y eso demostró a los cuarenta
y cinco segundos con la pri-
mera aproximación de los ‘es-
párragos’ por medio de Juanan
Entrena, que quiso sorprender
a Altube con un chut directo
desde la banda.
Respondió inmediatamente el
Albacete con un disparo ajus-
tado de Rubén Martínez que
salió desviado de la meta de
Fidel. Dominaba el conjunto
manchego, pero no lograba en-
contrarse entre líneas.
Quería llegar el Huétor-Tájar
demostrando querer desqui-
tarse esa etiqueta de modesto,
queriendo jugar de tú a tú a
todo un rival de Segunda divi-
sión. Para comprender esa
magnitud, solo hay que ver que
Albacete y Granada se encuen-
tran igualados a puntos en la
tabla en la categoría de plata.
Conforme pasaban los minu-
tos, el conjunto hueteño bai-

laba a su antojo a los manche-
gos que solo podían ver cómo
los intentos de los locales en
perforar su meta eran cada vez
mayores. Así fue cuando a la
media hora de partido, Manu
Daza estrelló en el larguero un
balón rechazado en el área.
Protestaron los futbolistas
amarillos ya que el bote del
balón no quedó muy claro y se
acabó saldando con amarilla
para Juanan Entrena por pro-
testar al colegiado.
En el único acercamiento claro
del ‘Alba’ fue Javi Martínez
quien estuvo muy cerca de ade-
lantar a los suyos, pero Fidel
contestó con una mano espec-
tacular al cabezazo para en-
viarla a saque de esquina.
Terminaba la primera mitad
con una gran actuación del
cuadro de ‘Thierry’, que ha
buscado con ansia el gol impri-
miéndole ritmo al partido ante
un ‘Alba’ que solo pudo ver ole-
adas de ataque sobre su área.
Sin premio eso sí, para los gra-
nadinos.
La segunda mitad inició con el
encuentro más igualado y un
Albacete más animado en el
ataque. Casi a los diez minutos
de la reanudación el colegiado
decretó la pena máxima por un
agarrón dentro del área. Con lo
que no contaba Dani González
es que debajo de los palos, la fi-
gura de Fidel emergió en una
especie de ‘semidios’ para de-
tener el lanzamiento.
Comenzaron los cambios en
ambos conjuntos. Se equilibra-
ron las fuerzas pero el cuadro
granadino daba más sensación
de peligro embotellando en
ocasiones a los de Rubén Albés
en su propio campo.

El CD Húetor Tájar pone contra las
cuerdas al Albacete en la Copa del Rey
El equipo machego, que milita en Segunda División, tuvo que esperar a la prórroga para doble-
gar al conjunto amarillo. La comarca se volcó con el partido y abarrotó las gradas

Luis Daza, presidente de la
entidad panciverde, recono-
ció  que "ya ha pasado una se-
mana o un mes bastante
complicado para poder te-
nerlo a punto y que saliera
todo bien. Lo cierto es que
soñándolo no podía haber sa-
lido mejor, sólo nos faltó la
victoria. Todos son agradeci-
mientos y muchas muestras
de cariño del mundo de fút-
bol y de todos los estamentos
de Granada”. 

aza destacó la ausencia de in-
cidentes. "Era muy compli-
cado que no hubiese ningún
problema. Al final los medios
de comunicación estuvieron
agradecidos de la labor que
se hizo y las autoridades con
el palco habilitado también.
El campo estaba a reventar.
Era muy difícil cuadrar lo que
se podía vender porque éra-
mos novatos y se pusieron
más de 2.000 entradas a la
venta”, dijo. 
Sobre la ganancias que ha de-
jado la Copa del Rey cifró que
cubren tres meses de presu-

puesto. "Las cuentas están ya
casi hechas porque se ha pa-
gado la grada que era lo más
costoso, unos 17.000 euros, y
luego la organización del par-
tido. Con lo que queda y lo
que da la Federación Espa-
ñola podemos tener tres
meses limpios” y añadió “en
nuestro presupuesto no lo
contemplamos por lo que lo
tendremos como superavit
para el año que viene”. 
Luis Daza apuntó que “lo que
nosotros vivimos el sábado
en Huétor Tájar sería bonito
que todos los pueblos de la
provincia lo pudieran vivir al-
guna vez. Fue algo espectacu-
lar, todo el mundo salió
satisfecho: bares, políticos,
todos los deportes de Huétor
Tájar, medios de comunica-
ción, etc”.

Esta semana vamos a agrade-
cerle a la afición todo lo que
hizo por nosotros, pero tene-
mos claro que tenemos que
estar en Tercera División,
porque jugar la Copa del Rey
ha sido por jugar en Tercera.

“Todo salió perfecto,
solo faltó la victoria” 

El Huétor Tájar estrenó camiseta conmemorativa para el partido histórico disputado frente al Albacete. Foto: Photographerssports.
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Quería darle pausa el Albacete
al juego, sabedor de que había
fases en las que no podía con
un Tercera RFEF. La suerte
podía caer de cualquier lado y
‘Thierry’ decidió situar una de-
fensa de tres con carrileros y
colocar como referencia al ex-
rojiblanco Juanan Entrena,
emparejado con un muro como
Djetei.
A nueve minutos para el final,
tuvo Armero una de las más
claras para adelantarse tras
botar una falta lateral que se
envenenó y el exmadridista Al-
tube se vio obligado a reaccio-
nar escupiendo la bola hacia la
banda.
Aprovechaba los últimos mi-
nutos Albés para introducir a
jugadores habitualmente titu-
lares en su elenco inicial como
Dubasin, Manu Fuster y Maikel
Mesa. Fue el primero de ellos el
que gozó de un disparo desde
la frontal, al que respondió in-
mediatamente Juanan Entrena
con un disparo cruzado que se
marchó lamiendo la cepa del
poste. No se rendía el Huétor-
Tájar en su acecho a la portería
de Altube. Juanan Entrena era
un continuo dolor de cabeza,
generando mucho peligro por
el flanco izquierdo. Final-
mente, el partido se decidió en
la prórroga.
Comenzó el tiempo extra con
un trallazo de Rubén Martínez
teledirigido a la escuadra de
Fidel que detuvo el cancerbero
con una soberbia intervención
para salvar los muebles.
Un cabezazo al primer palo de
Entrena a saque de Armero in-
quietó a la zaga albaceteña,
que veía cómo los duelos por
alto también eran batalla per-

dida.
Al filo del descanso, Manu Fus-
ter encaró la portería desde la
izquierda, su disparo lo detuvo
de nuevo Fidel, que nada pudo
hacer en el rechace para evitar
el tanto de Rubén Matínez, que
adelantaba al Albacete en el lu-
minoso.
Palomino pudo devolver el em-
pate al marcador en una jugada
por banda que el centrocam-
pista remató de primeras a la
grada del Miguel Moranto, que
alentaba a los suyos en busca
de la igualada.

La diferencia de categoría y la
veteranía terminó imponién-
dose. Fue así cuando Dubasin,
en una gran acción individual
sentenció el encuentro recor-
tando en el área y cruzando la
pelota a Fidel, que nada pudo
hacer para detener el disparo.
A un minuto del final del par-
tido, Maikel Mesa definió con
un disparo cruzado tras un
buen contraataque de los de
Albés que terminó por dibujar
un marcador engañoso y des-
medido después de lo visto en
el terreno de juego.
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El Loja CD se lleva el derbi
del Poniente al vencer al
Salar CF en su campo 

El esperado derbi del Poniente
Granadino entre Salar y Loja en
el estadio 'Juan Carlos Melli' se
saldó con triunfo lojeño por 0-
1 gracias a un tanto de Fabio
Muñoz al transformar un pe-
nalti cometido sobre Javi del
Moral en los primeros minutos
de la segunda parte. De esta
forma, el equipo entrenado por
Rafa Requena se coloca tercero
en la clasificación con 17 pun-
tos, a uno del Salar, que sigue
siendo segundo.
El choque, como se esperaba,
fue muy intenso y disputado,
con dos equipos que lucharon
cada balón con mucha intensi-
dad y en el que quizás el equipo
más fiel a su estilo fue el Loja,
que trató de tener el balón y de
hacer, dentro de las limitacio-
nes del terreno de juego, por
sus dimensiones, su fútbol de
toque y posesión, ante un Salar
que empezó con fuerza en los
primeros minutos, pero que
poco a poco fue cediendo te-
rreno ante el mayor dominio y
empuje lojeño.
Así las cosas, el Loja fue el
equipo que generó más peligro,
sobre todo en el último cuarto
de hora de la primera parte, en
el que dispuso de claras ocasio-
nes para haberse marchado al
descanso con ventaja en el
marcador. Es verdad que el
conjunto de Carmelo Jáimez
acusó algunas ausencias en
este choque, en el que el primer
acercamiento lo tuvo Emilio
Díaz para los locales con un
disparo que se marchó des-
viado a la derecha de la porte-
ría de Óscar.
Mientras, los lojeños se acerca-
ron por primera vez en el mi-
nuto 13 en un remate de cabeza
de Fabio que despejó la defensa

Fabio anotó de penalti en la segunda

parte. Todo podría haber cambiado, pero

Navas, del Salar, falló su penalti en el 95

salareña. Antonio Mateos,
quien debutaba en el 'Juan Car-
los Melli' con la camiseta del
Salar, tras su gol en Purullena
en su debut, protagonizó la si-
guiente acción con un disparo
fácil para Óscar. Más clara la
tuvo Fabio Muñoz en el minuto
19, en un remate de cabeza a la
salida de un córner que se per-
dió a la derecha de Pablillo.
Fue especialmente en el último
cuarto de hora de la primera
parte cuando más dominaron
los lojeños y más ocasiones de
peligro generaron ante el
marco local. Todo en los minu-
tos en los que mejor trianguló
el equipo de Requena ante un
Salar que poco a poco fue
dando un paso atrás para in-
tentar mantener la solidez que
viene mostrando durante la
temporada. Así, a la media
hora llegó una buena ocasión
de Javi del Moral en un disparo
con mucha intención buscando
el segundo palo, que no entró
por muy poco en la portería.
Más clara aún la tuvo el Loja en
el minuto 35 tras un disparo
fuerte de Javi del Moral que re-
chazó con apuros por el centro
del portero y cuyo rechace le
quedó a Jay Clarke que, sin em-
bargo, no acertó con toda la
portería y su disparo con po-
tencia pero defectuoso, se mar-
chó muy desviado.
También a balón parado lo in-
tentó el equipo lojeño en una
falta directa lanzada por Dani
López que rozó Pablillo y se
marchó a córner. En el lanza-
miento de esquina llegó la úl-
tima acción de la primera parte
cuando Del Moral sacó muy ce-
rrado y el portero salvó con
muchos apuros sobre la línea,
despejando finalmente la de-
fensa salareña.
Tras el buen final del primer
tiempo por parte del Loja, el
equipo de Requena volvió a
salir con fuerza en el comienzo
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El choque, como se esperaba, fue muy intenso y disputado, con dos equipos que lucharon cada balón con mucha intensidad. 

Foto: Miguel Jáimez.

del segundo tiempo. Asi, muy
pronto llegó el gol fruto de una
larga jugada con numerosas
combinaciones que culminó
con un pase de Dani López a
Javi del Moral, quien fue derri-
bado por Manu Ferández. El
claro penalti, que no ofreció
dudas para el árbitro, fue
transformado por Fabio
Muñoz, engañando perfecta-
mente al portero.
Intentó reaccionar el Salar con
una falta que cabeceó Jesús
fuera, pero el que volvió a lle-
gar con mucho más peligro fue
de nuevo el Loja, pues un envío
de Dani López buscando en el
segundo palo a Jay Clarke, re-
chazó en un jugador del Salar y
el balón se estrelló en el poste
en el que pudo haber sido el 0-

2 para los lojeños.
A partir de ahí es verdad que
apenas se vieron situaciones
claras de peligro en ninguna de
las dos porterías, de tal forma
que los minutos fueron pa-
sando con la sensación de que
el Loja controlaba la situación,
pero con un marcador muy
justo que mantenía al Salar con
opciones en el partido, a pesar
de que no llegaba con claridad
sobre el marco de Óscar.

Todo pudo haber cambiado ya
en la prolongación, cuando
cumpliéndose el minuto 50 del
segundo tiempo llegó el polé-
mico penalti señalado por el
árbitro en una acción entre Ál-
varo Jiménez y Nava, que pro-
testaron mucho los lojeños. De

hecho, el central del Loja llega
a tocar ligeramente el balón,
pero el colegiado, que estaba
lejos de la jugada, sancionó el
máximo castigo. El propio Nava
intentó transformar para bus-
car un empate que hubiera sido
prácticamente definitivo, pero
su disparo se marchó fuera a la
derecha de Óscar Cano, por lo
que los lojeños pudieron cele-
brar la victoria, muy trabajada
y complicada pero, desde
luego, muy valiosa. Por su
parte, el Salar se marchó con la
decepción de no transformar el
penalti que podría haberle
dado un punto y le hubiera per-
mitido mantener la racha de
partidos sin perder desde que
cayera en la primera jornada
ante el Vandalia en casa.
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